

RESEÑAS DE PROYECTOS Y PROGRAMAS Y DE LIBROS

RESEÑA DE PROYECTOS Y PROGRAMAS

Reseña del Centro de Estudios de la Mujer (CEM) en ocasión de su vigésimo aniversario en el año 2012

Carmen Brioli
Editora

El Centro de estudios de la Mujer de la Universidad Central de Venezuela (CEM) fue creado el 28 de Mayo de 1992. Sus fundadoras fueron: *María del Mar Álvarez, Nora Castañeda, Adicea Castillo, Gioconda Espina, Elizabeth Acosta, Ofelia Álvarez, Tecla Tofano, Marelis Pérez Marcano, Beatriz Rodríguez, Giovanna Mérola*, entre otras profesoras universitarias, quienes en su mayoría provienen de la **Cátedra Libre de la Mujer “Manuelita Sáenz”** de la Escuela de Psicología, presidida por Elisa Jiménez.

El 28 de mayo de 2012 se realizó en la Sala de Conciertos un acto en conmemoración de los 20 años de la fundación de este Centro de Estudios de gran relevancia e importancia para la Sociedad. En este acto, la Directora Actual del CEM, Profesora Isabel Zerpa, en su discurso, rindió homenaje a todas sus fundadoras por medio de las siguientes palabras:

A ellas nuestro profundo agradecimiento por este legado, por haber luchado como guerreras, como feministas, como mujeres universitarias, construyendo un espacio vital no sólo para los estudios de género, sino para generar procesos de reflexión crítica y de participación en la lucha por la defensa y la promoción de los derechos de las mujeres y de la equidad de género, en la Universidad Central de Venezuela (p.2).

Entre los logros alcanzados por el esfuerzo de las fundadoras y mujeres luchadoras miembros del CEM, durante estos años, se encuentran en primer lugar el desarrollo de una fuerte motivación,

que cada día se va incrementando más, por los estudios de Género y por las problemáticas y luchas de las mujeres.

En la actualidad, el Centro de Estudios de la Mujer de la Universidad Central de Venezuela CEM-UCV, se ha convertido en una referencia importante en los estudios de género y sobre las mujeres tanto a nivel nacional como internacional.

Las líneas de investigación que se han venido desarrollando desde hace muchos años en dicho centro son:

- La Feminización de la Pobreza.
- La Subjetividad Femenina.
- La Violencia hacia las Mujeres.
- Violencia de Género.
- Poder, Política y Participación de las Mujeres.

A las líneas antes señaladas, más recientemente se han incorporado otras líneas de investigación basadas en la integración de la investigación con la docencia y la extensión universitarias. Estas líneas son:

- Género y Coeducación.
- Feminismo Latinoamericano.
- Género y Literatura oral y Escrita.
- Género, Animación Cultural y Participación Comunitaria.
- Género y Gerencia.

El CEM ha comenzado también a desarrollar actividades de formación a nivel de Postgrado. En tal sentido, para el año 2012 ya se contaba con una tercera cohorte en el **Diploma de Perfeccionamiento Profesional en GÉNERO Y ESTRATEGIAS DE ANIMACIÓN CULTURAL**. Asimismo, se han dictado cursos de ampliación en áreas como *Feminismo Latinoamericano* y *Formación en Género*. Ha participado desde hace 10 años en el Programa Cooperativo Interfacultades (PCI) en el que progresivamente han ido aumentando la matrícula con electivas ofertadas a estudiantes de diferentes escuelas. Entre las asignaturas ofertadas en el marco de este programa se encuentran: *Género, salud sexual y Reproductiva* y *Género, Narración Oral y Experiencia Educativa*, incorporándose a estas actividades académicas, seminaristas libres de otras

universidades e instituciones públicas y privadas en aras de generar un amplio intercambio de conocimientos y experiencias.

El CEM-UCV también ha sido un espacio propicio para realizar prácticas y pasantías profesionales así como actividades de Servicio Comunitario. Igualmente participa en convenios nacionales e internacionales y ha realizado encuentros o jornadas de investigación.

Las actividades más significativas e importantes realizadas por este Centro es su contacto con la sociedad civil, con la comunidad Ucevista y con la comunidad en general, mediante proyectos de apoyo a las mujeres de diversas comunidades a quienes se les brinda tanto apoyo psicológico como asesoría jurídica.

El Centro de Estudios de la Mujer (CEM-UCV) cuenta también con una publicación periódica de gran relevancia y trascendencia: LA REVISTA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER, de la cual para el año 2012 se han publicado 38 números. Está revista recibió el premio CLACSO en el año 2007 y el Premio Nacional del Libro en el año 2010. El nombre fue cambiado a Revista Mujer y Gerencia.

Para cerrar esta reseña, queremos hacer llegar nuestras más sinceras felicitaciones a este importante centro de estudios por sus 20 años de lucha y los maravillosos frutos cosechados, augurándole muchos éxitos más en los años venideros, sobre todo, en la formación de generaciones de relevo que contribuyan a mantener el importante legado que heredarán y con la firme convicción de que deberán adecuar sus luchas, conocimientos y acciones de acuerdo con los cambios que se vayan produciendo en la sociedad.

Referencia

Zerpa, I. *Palabras Aniversario CEM-UCV*. Discurso pronunciado el 28 de mayo de 2012. Manuscrito No Publicado (pp.1-8).

